

Posicionamiento que presenta la diputada Ana Gabriela Tapia Fonllem, representante parlamentaria del Partido de la Revolución Democrática, sobre su agenda legislativa a desarrollar durante el segundo período ordinario del primer año legislativo de la LXIV Legislatura.

4 de febrero de 2025.

Sin duda, nuestro país está atravesando por una situación muy complicada y difícil en el plano internacional por la confrontación con el gobierno del vecino país por temas migratorios y de seguridad (asociados al tráfico de sustancias ilegales). Ello no augura nada positivo para ninguno de los tres países que formamos parte del tratado México - Estados Unidos - Canadá (TMEC).

La reciente decisión del presidente Trump de establecer aranceles de 25 % a varios productos de exportación mexicanos, y su decisión de endurecer su política migratoria, nos preocupa a todos, y me parece que debemos expresar una postura unitaria al respecto.

En ese sentido, habría que empezar por solicitar al gobierno de la República, para que su llamado a la unidad nacional de todos los mexicanos en defensa nuestro país sea acompañada por una invitación y apertura al diálogo con todas las fuerzas políticas existentes en el país. **Para lograr la unidad nacional se debe dejar atrás la política de confrontación.**

De igual manera, **se debe abrir el diálogo** con las organizaciones sindicales, campesinas, de feministas y de jóvenes para encontrar coincidencias en torno a las prioridades que deben guiar el quehacer gubernamental en este entorno internacional tan difícil que estamos viviendo.

En este panorama, nos podemos dar cuenta de que, como país y como estado, tenemos una gran responsabilidad por ser un estado fronterizo, y debemos ser receptores humanitarios y solidarios con los migrantes que vienen deportados de Estados Unidos, o de aquellos que se repatrien voluntariamente.

Igual con los migrantes que vienen pretendiendo pasar a Estados Unidos, y darles atención adecuada, pues sabemos que es muy frecuente tener gente de todos los países de Centroamérica y de otros países, pero también de otros estados que sueñan con tener una vida mejor al otro lado de la frontera.

Aunque en este momento pareciera imposible, seguirá siendo inevitable la migración mientras continúen las grandes desigualdades entre nuestros países. **No hay manera de evitar que la que la gente aspire a una vida mejor.**

No podemos abstraernos y ser insensibles ante los temores y las angustias de nuestros compatriotas migrantes que hoy viven con la incertidumbre de ser deportados de los Estados Unidos. Tampoco podemos permitir que un gobierno imperialista, como lo ha sido Estados Unidos desde hace mucho tiempo, nos imponga aranceles tan lesivos para la economía de nuestro país (aunque sé que se ha pospuesto un mes el cobro de aranceles).

Me preocupa que haya sido, también, a costa de la militarización de la frontera norte, con los diez mil integrantes de la Guardia Nacional y con violaciones a la soberanía del país, utilizando aeronaves de inteligencia de la Fuerza Aérea de Estados Unidos, como sucedió ayer.

No es justo que a las familias y trabajadores mexicanos y de otras nacionalidades se les persiga, se les castigue, se les expulse y se les trate como a criminales. Expreso aquí mi más enérgica protesta y mi indignación por esta persecución y castigo a los mexicanos en Estados Unidos.

Dicho lo anterior, solicito a esta honorable legislatura un fuerte y solidario pronunciamiento a favor de nuestros compatriotas trabajadores en el vecino país del norte.

Entro ahora a presentar algunos de los grandes temas que me interesan como miembro del PRD-Sonora:

En el período legislativo que hoy iniciamos, mis prioridades serán instalar y trabajar en la Comisión de Desarrollo Productivo y Regional que este Congreso del Estado me ha honrado al nombrarme presidenta. Trabajaré a favor de los distintos sectores productivos de la sociedad sonorenses: pescadores, ganaderos, mineros, agricultores, pequeños y medianos empresarios, mujeres emprendedoras y todos los sectores que, de alguna manera, requieren apoyo de los poderes del estado.

Así mismo, en tanto que esta representación popular del Partido de la Revolución Democrática se debe a los sectores más vulnerables de la sociedad, trabajaré a favor de los adultos mayores, jubilados y pensionados, mujeres, niños, jóvenes, migrantes, y en general, promoviendo y apoyando políticas públicas a favor de los que Evita Perón llamaba “los descamisados”, refiriéndose a los grandes sectores de marginados que siguen existiendo en nuestra patria.

En ese sentido, vamos a trabajar en construir y respaldar el avance hacia mejores condiciones para todos. Para ello, presentaré una serie de iniciativas para coadyuvar también a la defensa de los derechos de distintos sectores de la sociedad.

Reitero en esta agenda legislativa del segundo período de sesiones ordinarias del primer año legislativo que una de nuestras prioridades seguirá siendo atender a los jubilados y pensionados de las distintas instituciones de salud en nuestro estado, tales como ISSSTESON, ISSSTE e IMSS.

Seguiremos apoyando y ayudaremos en las gestiones para que reciban una atención médica oportuna y de calidad, y que los medicamentos que necesitan, a veces con urgencia, les sean otorgados también oportuna y correctamente.

Continuaré exigiendo un trato presupuestal justo para nuestra querida Universidad de Sonora, mi *alma mater* y la de varios de los aquí presentes. Se requiere llegar al establecimiento de un presupuesto multianual que permita planificar a largo y mediano plazo las actividades sustantivas de la educación superior universitaria: la docencia, la investigación y la difusión de la cultura.

Espero que seamos sensibles a los próximos procesos de revisión de los contratos colectivos y de salarios de los académicos y trabajadores universitarios. En marzo confluirán el proceso de elección de rector y las revisiones laborales que he mencionado.

Insistiré en retomar el apoyo real a los campesinos y a todos los productores del campo, así como a los jornaleros agrícolas que hoy viven en la desesperanza, el desempleo y el hambre.

Propondré un **programa de huertos familiares de traspatio por parte de SAGARPA y los gobiernos municipales** para apoyar la alimentación de los más desvalidos.

También apoyaremos a los pueblos originarios de nuestro estado, que siguen en la marginación, la pobreza y el abandono.

Por otra parte, continuaré apoyando las luchas y reclamos de las mujeres en contra de la violencia de género, de los feminicidios y, en general, aportaré mi esfuerzo para el proceso de empoderamiento y búsqueda de la equidad de género en todos los aspectos de la vida social y política.

Una de las iniciativas que presentaré próximamente, es la de no reelección de los legisladores locales, alcaldes y gobernador, que, por cierto, ha sido anunciado que la presidenta Claudia Sheinbaum la presentará también a nivel federal. Como todos sabemos, la no reelección fue el principio central del movimiento revolucionario de 1910.

Presentaré esta iniciativa el 5 de febrero, que es el 108 aniversario de la Constitución de 1917, que prohibió la reelección de los cargos públicos, pues ello condujo, entre otras cosas, a la dictadura de Porfirio Díaz, que duró más de 30 años en el poder. A partir de este trauma histórico (el porfirismo), quedó muy impregnado en el imaginario de la sociedad mexicana que no es correcto reelegirse.

La reelección se estableció en el 2014 (exceptuando la presidencia de la República) por acuerdos, por circunstancias específicas, pero creo que es momento de terminar con eso. Por cierto, no me parece correcto que a la ceremonia oficial de investidura a la presidenta de la República no se haya invitado a la representación del Poder Judicial, pues ello no abona a la unidad nacional.

Considero que difícilmente puede haber unidad cuando se margina a la sociedad civil y a las instituciones políticas. La unidad debe ser con México y no con sus gobernantes, quienes hoy ceden a las presiones del exterior y aceptan las condiciones que les imponen.

Por mi parte, seguiré siendo una diputada activa y productiva, como en el período anterior y, como es mi vocación, el servir y trabajar por las causas de la gente, que son principios de mi partido.

Finalmente, reitero desde esta tribuna mi disposición para respaldar todas aquellas iniciativas que vayan orientadas al beneficio de los sonorenses, y me seguiré manifestando y oponiendo a todo lo que lesione los intereses de los ciudadanos en nuestra querida Sonora.

Muchas gracias.